

Les Rencontres André Le Nôtre

Les jardins et le paysage : de l'enclos au territoire, un appel aux Pouvoirs Publics



Les Premières Rencontres André Le Nôtre se sont achevées, mercredi 3 juillet à Versailles. Pendant 3 jours, près de 500 participants (professionnels du paysage et du jardin, urbanistes, élus, responsables territoriaux, chefs d'entreprises, promoteurs, chercheurs, enseignants et amateurs éclairés...), se sont réunis à Versailles pour participer à des débats, à des tables rondes, à des ateliers mobiles à Versailles et en région parisienne sur le thème « L'Humanité du jardin : de l'enclos au territoire ».

Retour sur 3 jours consacrés à « l'Humanité du jardin : de l'enclos au territoire »

=> La préservation de l'avenir de notre planète, de notre Cité et une réponse au défi de l'urbanisation

« Si le jardin est une pièce en plus de la maison, les jardins, les parcs et le paysage sont eux-mêmes des pièces de la ville. »

Le jardin, de l'espace intime et confiné de l'enclos à celui plus global et intégré du territoire, est porteur d'une valeur essentielle: l'humanisme et c'est cette vocation, portée d'une seule et même voix par la filière du jardin et du paysage dans son ensemble, qui doit conduire à se pencher sur le grand défi de notre temps: l'avenir de notre planète et en particulier son urbanisation toujours plus forte. Parce que les jardins et le paysage sont des éléments essentiels de nos vies en villes; pour les professionnels, il est indispensable de replacer, cette nature et ce végétal, au cœur de la cité pour faire naitre la ville de demain, la ville durable.

Pour bâtir cette société demandée par les Français, les végétaux sont des alliés objectifs. De nombreuses études scientifiques le prouvent, fournisseurs de bienfaits, ils agissent sur la santé publique, sur les problématiques environnementales (impact sur l'air, sur le climat), sur la valorisation du patrimoine immobilier et ils favorisent même le lien social. L'Agence Européenne de l'Environnement recommande ainsi que chaque habitant bénéficie d'un parc ou d'un jardin à moins de 300 mètres de son habitation, une proposition reprise par l'interprofession Val'hor dans son « Manifeste pour une Cité Verte » publié en 2011. Parler de paysage c'est donc atteindre la planète mais en évoquant aussi les jardins à la française, c'est l'échelle plus personnelle du végétal qui est touchée. En effet, le jardin est un laboratoire grandeur nature dans la gestion des ressources, dans l'utilisation de l'eau ou dans la préservation de la biodiversité. Les Français sont de plus en plus attachés aux jardins qu'ils cultivent, ils donnent la voie à suivre aux professionnels qui les accompagnent au quotidien pour cultiver leur propre jardin.

Lors des Rencontres, les participants ont ainsi été invités à visiter des jardins, des aménagements paysagers remarquables, à s'inspirer d'initiatives exemplaires replaçant le jardin et le paysage au cœur de la Cité. Une visite a ainsi été organisée à Vélizy-Villacoublay; le paysagiste concepteur a requalifié des espaces et restructuré la ville autour du tramway T6. Un projet de destruction d'une dalle des années 1970 et son remplacement par la réalisation d'un parc urbain ouvrant de nouvelles liaisons entre les quartiers est en cours.

=> Une promesse d'avenir pour notre économie

La filière du paysage, du végétal et du jardin est créatrice de richesses économiques ; c'est un assemblage dynamique de métiers et de savoir-faire. Représentant 50 000 entreprises et 160 000 salariés en France et avec le secteur des semences et des plants de la filière ornementale et potagère (114 entreprises de production, 37 entreprises de sélection et près de 2 500 emplois), la filière du jardin et paysage est importante pour l'économie et les emplois. Dynamique, innovante, la filière investit dans la Recherche afin de créer, d'améliorer et d'étendre la palette végétale, de proposer des services et certifications toujours plus exigeants.

CONTACT PRESSE: SENSATION! Marine Gatineau-Sailliant Tél. 06 62 74 86 61 - presse@sensation.fr

Cette filière participe au développement économique et social de notre pays ; la reconnaissance du titre de paysagiste concepteur et la formation des futurs paysagistes, des horticulteurs et des jardiniers est véritablement une promesse d'avenir pour notre économie car ces savoir-faire traversent les siècles, se réinventent sans cesse et méritent d'être valorisés.





La célébration du 400° anniversaire d'André Le Nôtre a donc été l'occasion de décerner le Prix International André Le Nôtre à un paysagiste concepteur pour l'ensemble de son œuvre. Pour cette 1ère édition qui vise à devenir la plus haute distinction décernée en France à un paysagiste concepteur, le Jury, présidé par François de Mazières a élu Michel Corajoud dont la carrière a embrassé dans toutes ses dimensions l'héritage de Le Nôtre. Un lauréat représentatif d'une école française du paysage, un professionnel emblématique de ce qu'est la conception paysagère aujourd'hui récompensé également pour ses travaux théoriques et sa carrière dans l'enseignement. Un prix et un acte fort de l'Interprofession pour redonner toutes ses lettres de noblesses au métier en ce XXIe siècle.

Lors des Rencontres André Le Nôtre, la nouvelle génération de professionnels a également été mise à l'honneur au travers du 3eme workshop d'écoles européennes du paysage.



25 étudiants répartis en 6 groupes ont travaillé, pendant 3 jours, sur le Zwischenstadt ou « l'entre-deux paysage » entre le Parc de Versailles et la Plaine de Versailles. Des projets basés sur une vision contemporaine des concepts de Le Nôtre proposant des solutions durables pour l'avenir de la Plaine de Versailles.

Au terme d'une présentation devant un Jury, 2 projets ont été présentés aux participants des Rencontres : « L'Allée Royale de Villepreux » (projet conçu par Caroline QUAY-THEVENON/Agrocampus Ouest Angers ; Sylvain HUOT/ENSNP Blois ; Aude BOUGEARD/ESAJ Paris; Jessica WEGWEATH/FH Lauritz Cottbus) et « De part et d'autres » (projet conçu par QixuanYANG/ENSP Versailles; Coralie JUCHETEN/ENSNP Blois; Meryem ALTUN/FH Lauritz Cottbus).

Pour qu'advienne la Cité verte, porteuse d'un nouvel humanisme, pour que les jardins et le paysage fassent l'objet d'une cause nationale, les représentants des familles des filières (Val'hor et GNIS) et des associations de professionnels et d'amateurs, ont présenté, lors des Rencontres, les pistes d'action indispensables à sa réalisation et lancé un appel fort aux Pouvoirs Publics :

- 1. « Que nos professions soient reconnues collectivement par les pouvoirs publics et que nous soyons les interlocuteurs de référence lorsqu'il est question de jardins, de nature en ville, ou de paysage. Les professionnels que nous sommes peuvent et souhaitent participer à la transition écologique de notre économie. »
- 2. « Que les jardins et les paysages soient intégrés pleinement aux travaux législatifs et règlementaires, et plus largement aux politiques publiques, de la planification territoriale à l'urbanisme opérationnel, en passant par l'aménagement. La continuité écologique et la préservation de la biodiversité sont en lien direct avec les paysages et le monde végétal »
- 3. « Que l'enseignement du monde végétal, du jardin et du paysage, mais également que la sensibilisation de tous soient renforcés à chaque niveau de l'éducation et de la formation »
- 4. « Que la création de richesses, par l'innovation, soit favorisée et soutenue au travers de la recherche et développement de notre filière »
- 5. « Que la compétitivité des entreprises de la filière soit soutenue pour la création d'emplois non délocalisables »

Les actes seront disponibles prochainement sur www.rencontres-andre-lenotre.fr www.rencontres-andre-lenotre.fr

CONTACT PRESSE: **SENSATION!** Marine Gatineau-Sailliant Tél. 06 62 74 86 61 – presse@sensation.fr



S'inscrivant dans le programme de célébrations d'André Le Nôtre et particulièrement dans les événements proposés par la Ville de Versailles, les Rencontres André Le Nôtre sont organisées par Val'hor, Interprofession nationale de la filière horticole et du paysage, en partenariat avec le GNIS, Groupement National Interprofessionnel des Semences et l'ENSP, L'École Nationale Supérieure du Paysage. L'établissement public du Château de Versailles a apporté National Interprojessionnel des Semences et l'ENST, L'Econ Nationale Superieure du l'aysonge. Detanissement partie de l'agrément et à leur appui à cette son concours. La Ville de Versailles et la Communauté d'Agglomération de Versailles Grand Parc ont apporté leur agrément et à leur appui à cette ANDRE initiative. Aux cotés des organisateurs et des fédérations membres de Val'hor, les partenaires des Rencontres André Le Nôtre sont : **Promojardin** - la **SFG**, Société Française des Gazons - la SNHF, Société Nationale d'Horticulture de France - l'UPJ, Union pour les Protection des Jardins - l'ADIVET, l'Association française des toitures et façades végétales - Plante & Cité - Hortis, le réseau des gestionnaires d'espaces verts et de paysages publics - AITF, Association des Ingénieurs Territoriaux de France - le CNVVF, Conseil National des Villes et Villages fleuris - Jardins & Santé



En France, la réflexion et les actions Cité Verte, qui vise à faire de la cité un espace de mieux-vivre où le végétal, l'aménagement du paysage et la nature en ville apportent de nombreux bienfaits aux citoyens, sont portées par Val'hor, l'interprofession de l'horticulture de la fleuristerie et du paysage. C'est dans ce cadre que les Rencontres André Le Nôtre sont organisées par Val'hor, avec ses fédérations professionnelles : la Fédération française du Paysage (FFP), la Fédération nationale des producteurs de l'horticulture et des pépinières (FNPHP), l'Union Française des Semenciers (UFS), l'Union Nationale des Entrepreneurs du Paysage (UNEP), la Fédération Nationale des Fleuristes de France (FNFF), la Fédération Nationale des Métiers de la Jardinerie (FNMJ), la Fédération Nationale des Grossistes de France (FGFP), l'Association des Libres-Services Agricoles (Floralisa) et la section horticole de la Fédération française de la coopération fruitière, légumière et horticole (Felcoop)

www.valhor.fr & www.citeverte.com